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臨，香港

最多市民及遊客乘搭的公

共交通工具港鐵，已於不

同車站內的不同位置，不

時出現漏水情況，嚴重影

響乘客。除早前沙田圍站

及羅湖站出現有如「水

濂洞」情景，近日多個

人來人往的大站亦被發

現漏水，出現膠桶、沙

包處處放的境況。有市

民認為，此情況除有礙觀

瞻，亦有損香港形象，且

漏水位置濺水，更容易令

途人滑倒受傷，必須盡快

改善。

�0��0��9�9 港鐵多站「水濂洞」擺膠桶陣
乘客投訴地面積水站內打傘 遊客隔「濂」看路牌損港譽

香港文匯報訊（記者 馮健文）港鐵沙中線南
北走廊工程進行得如火如荼，而日後行走該線的
韓國製新款列車亦於昨日曝光。新車廂的闊度較
現時東鐵線使用的列車闊12厘米，可增加4%載
客面積，車門及扶手的佈局亦與現時車廂不同，
又設有如「情侶座」的獨立雙座位，現有的頭等
車廂亦會保留。但為配合港島區地下有限空間，
列車由現時的12卡減至9卡，而港鐵已進行信號
系統提升工程，將來班次可由3分鐘加密至2分
鐘一班。
港鐵沙中線工程正密鑼緊鼓進行，整體已完成
超過一半，連接馬鞍山線及西鐵線的東西走廊已
完成超過70%，預期於2019年竣工。連接羅湖及
經過海底隧道往金鐘的南北走廊亦已完成30%，
目標於2021年通車。因應沙中線運作，港鐵已從
韓國生產商購入37列全新列車，其中兩列已付運
到港，並在收車時間進行測試，第三列將於9月
抵港。港鐵昨日安排立法會鐵路事宜小組委員會
成員及傳媒，到火炭港鐵車廠參觀新列車。

12卡減至9卡 採欖形扶手
港鐵東鐵線車務經理丁嘉俊介紹新列車特點時

指出，新車廂較現時東鐵線使用的車廂闊12厘
米，可增加4%載客面積；每對車門的距離由現

時的3.8米拉闊至4.5米，令乘客更易進出；將近
車門扶手移向座位位置，鼓勵乘客步入車廂中
間，不會全部逼近車門；扶手採欖形雙柱式設
計，可讓更多乘客使用；車廂有如「情侶座」的
雙座位設計，另頭等車廂亦保留，並提供Wi-Fi
上網等。
沙中線南北走廊伸延過海，惟港島區地下空間

有限，港鐵沙中線總經理黃智聰表示，南北走廊
只能容納9卡車走線，因此新列車每列只有9
卡，但港鐵現時已進行東鐵線的信號系統提升工
程，屆時繁忙時間可加密班次，對載客量不會有
太大影響。他又指出，由於新舊列車的車門位置
編排不同，因此在東鐵線車站月台加裝自動閘門
的工程，要在新列車運行後才正式展開。
港鐵車務總監劉天成預計，9月會就東鐵線信
號系統進行測試，由於需要在測試時進行系統轉
移，事前必定會進行風險評估，制定應變方案。
但他坦承，就算計劃如何周詳，亦可能有未能預
見的地方，港鐵會提早與市民溝通，提供更快更
準確的資訊。

陳恒鑌王國興歡迎新設計
立法會鐵路事宜小組委員會主席、民建聯議

員陳恒鑌對新列車的質素表示滿意，認為引入
的新設計可令乘客有更佳乘車環境。他又期望
港鐵可以做足測試工作，令列車可以安全運
作。委員會副主席、工聯會議員王國興亦對列
車的新設計表示歡迎，盼未來東鐵的擠迫情況
可大大改善。

甜蜜沙中線 特設「情侶座」

■■在中環站內在中環站內，，遊客須隔着沙包觀看指示遊客須隔着沙包觀看指示
牌牌，，影響香港形象影響香港形象。。 馮健文馮健文 攝攝

■金鐘站D出口樓梯轉角位，早前需擺放
水桶盛載滴水。 馮健文 攝

近期多個港鐵站均被發現出現漏水情
況，如在上月22日早上8時許黃色暴

雨警告期間，有乘客在東鐵線羅湖站下車，
當步入有蓋通道時，通道上蓋嚴重漏水，令
地面滿佈積水，非常濕滑，乘客行經時均需
步步為營，以防滑倒。
馬鞍山線的沙田圍站於本月10日早上黃
雨期間，月台位置亦出現天花板漏水現象，
不少乘客被天花滴下的雨水濺濕，乘客甚至
要在站內打傘，甚感狼狽及不便。
其實就算沒有暴雨，不少港鐵站平日亦已
出現漏水情況，更似一直無跟進改善，有部
分更是人來人往的大站。如金鐘站前往統一
中心的Ｄ出口樓梯轉角位，便長期擺放水桶
盛載滴水，除令行經乘客受阻，亦影響衛生。

另外，香港站與中環站之間通道近中環站
的大型地圖指示牌前，同樣有滴水情況，港
鐵更需在指示牌前擺放沙包以作阻隔，又用
毛巾吸水，令遊客看指示牌尋路時甚感不
便，且更有礙觀瞻，亦影響遊客對香港的先
進潔淨印象，實需要立即改進。
港鐵公司發言人回覆本報查詢時表示，公

司一直致力為乘客提供安全舒適的乘車環
境，去年投放逾七十億元於維修、更新及提
升鐵路資產上。港鐵亦有一套完善的維修保
養制度，確保車站設施保持良好狀況，而各

個車站均有排水設計，符合安全標準，並已
通過相關檢驗程序。每年風雨季節來臨前，
港鐵均會安排進行檢查，加強清理排水渠，
確保其有效運作；每當出現惡劣天氣，車站
職員亦會加強巡視車站。

港鐵：無影響到車站服務
發言人指出，已留意到當紅色或黃色暴雨

警告發出期間，天氣惡劣時，雜物或會隨水
沖到排水渠，造成阻塞，令渠管未能及時排
水，這亦令之前個別車站如沙田圍站及羅湖

站等，出現漏水情況。他表示，職員當時已
立即處理，包括圍封受影響範圍，加派職員
在現場協助乘客，安排清潔工人立即清理地
面等，務求將對乘客的影響減至最低。另
外，車站亦會安排人員清走雜物，令排水管
回復暢通，其間並沒有影響到車站的服務。
至於金鐘站及中環站的漏水情況，發言人
指金鐘站的維修清理工作已經完成，再沒有
滲漏情況；工作人員亦已視察中環站，並會
繼續密切留意上址情況，作出跟進。

■記者 馮健文
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■為配合港島區地下空間有限，列車只有9卡，較現
時12卡為短。

■車廂闊度較現時使用列車闊12厘米，增加4%載客
面積。

■每對車門距離拉闊，令車門平均分佈在車卡前後位
置，乘客更易進出。

■設「情侶座」獨立雙座位。

■近車門扶手移向座位位置，令乘客不會全部逼近車
門，扶手採欖形雙柱式設計。

■設有更多動態路線圖及液晶體顯示屏。

資料來源：港鐵 製表：馮健文

■港鐵昨安排傳媒參觀沙中線新列車。 曾慶威 攝

香港文匯報訊（記者 馮
健文）家居漏水常見，但位
於地底的港鐵站，也有不少
因素可能導致漏水現象出
現。香港工程師學會前會長
陳健碩指出，地下水滲漏、
冷氣系統喉管有露水凝結滴
下、地下排水管破裂、渠管
淤塞等情況，均可能導致港
鐵站漏水。
陳健碩接受本報訪問時指

出，地底下除了泥土還會有
不少地下水，如處於水平線
以下或位於岸邊，地下水就
更多，而港鐵站及行車隧道
比水平線低，水壓又大，如
站內及隧道內有漏洞，地下
水便會因此被引入站內，造
成滲漏，補救方法便是用灌
漿方法將漏洞堵塞。
他又指出，其實站內乘客

所見到的牆壁、天花之內，
均有設置隔離層及排水管，
用以排走多餘水分，惟若渠
管破裂，又或出現淤塞，便
會令水滲漏出牆壁或天花
外。此外，站內冷氣系統的
喉管，亦可能由於溫差致出
現露水凝結滴下，解決方法
是將喉管包裹妥當。

香港文匯報訊（記者 杜法祖）粉嶺馬屎埔村收
地風波持續，恒基兆業地產有限公司（恒地）的附
屬公司祺星有限公司，昨日正式向法庭入稟申請臨
時禁制令，並獲得批准，將禁制男子區流根及相關
人士繼續阻攔恒地收回一幅位於馬屎埔的5,500呎土
地。恒地指農地被村民佔用長達9年，訴諸法律是
別無選擇。村民則對恒地的決定感到憤怒，表明會
繼續留守抗爭到底。

指佔地9年 和解方案遭拒
恒地執行董事黃浩明表示，租客區流根的租約已

於2007年終止，多年來為和平解決問題，非常樂意
與區流根及有關人士商討和聽取建議，其間亦曾提
出多個方案，包括現金賠償或換地等，惟一直未能
達成協議，及至去年恒地才向法庭申請強制收地，
惟在今年3月及4月收地行動中遭遇阻攔及繼續霸佔
有關土地。而相關人士更於網上號召其他人，加入
霸佔土地，因此公司向高等法院申請臨時禁制令阻
止。
黃浩明指出，已給予區流根及有關人士充足時

間，希望他們和平離開，另嘗試透過第三者安排與
他們會面，惟對方日前卻公開表示無商量餘地，更

擴大霸佔範圍及在網上號召更多人加入霸佔土地，
目前恒地訴諸法律是別無選擇。
他亦表示就算法庭昨批出臨時禁制令，恒地亦未
必會有即時行動，並會在下次出庭時轉達發展情況
及相關人士的行動，尋求指示，再決定下一步行
動。
黃浩明續說，恒地一直期望透露商討達成切實可

行的方案，已用9年時間期望和平解決問題，若有
人認為恒地「大石砸死蟹」，他感到非常遺憾。
涉及的約5,500呎農地，位於上水馬屎埔村馬適路

路旁，現時仍放有村民抗爭的帳幕、木箱及雜物

等。昨晨有恒地職員在律師陪同下到場，透過揚聲
器播放錄音，向村民公佈申請禁制令的決定，希望
佔用有關農地的村民盡快和平離開，避免進一步的
法律程序。

村民聲稱抗爭到底
抗爭村民及聲援者在聽到消息後，即在農地外圍
商討下一步對策，其中村民區晞旻對恒地的行動表
示憤怒，聲稱會抗爭到底，不會離開農地。
她指收地問題並非私人糾紛，又呼籲其他市民往

馬屎埔村與他們一同爭取公義，反「地產霸權」。

恒地獲臨禁令 阻村民續霸地
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香港文匯報訊（記者文森）立法會交通事務委員會昨早開會討論
港鐵票價調整機制，多名議員批評港鐵「只加不減」。工聯會立法會
議員王國興形容，港鐵各項優惠是「花招」，認為凍結票價最實際，
建議港鐵要在機制中加入港鐵利潤上限，並考慮以政府股息作跨交通
工具的補貼。港鐵商務總監楊美珍表示，港鐵會檢視目前提供的票務
優惠，例如會考慮增加更多有優惠的路線及增加優惠彈性。
有議員在會上舉例指出，巴士公司會以不同機制管理票價，可以多
年不加價，質疑為何港鐵要每年加價，又指港鐵提供的票價優惠亦要
更富彈性。楊美珍表示，機制已有考慮港鐵的利潤因素，而票務收入
是港鐵的主要收入來源，強調港鐵設有各項優惠，亦聽到市民的意
見，最新票價及新一年的優惠將於下周一公佈。

勞聯促凍價改調整機制
另外，多名港九勞工社團聯會成員昨日聯同多名市民於開會前到立
法會外請願，他們拉起寫有「抗議港鐵年賺130億 連續7年票價有加
無減」的橫額，亦在有地鐵圖案的道具上寫有「港鐵無良吸血鬼 政
府助長加車費」，批評港鐵年賺130億元，但連續7年票價「有加無
減」，促請港鐵即時凍結票價，直至完成最新票價調整機制。

勞聯表示，港鐵作為服務市民的集體運輸企業，而政府作為港鐵最
大股東，須確保港鐵票價不脫離基層的負擔能力。勞聯指出，港鐵絕
大部分收益來自政府鐵路及上蓋物業發展收益，有責任降低票價，回
饋社會。此外，港鐵的「分享利潤機制」回饋最高上限為其指定利益
收入的1.9%，但現時鐵路公司非交通業務方面所獲取的收益龐大，
建議將有關收益反映在調整票價的計算中。

香港文匯報訊（記者 文森）發展局早前提出皇后碼頭重置的3個方
案，為期兩個月公眾諮詢上周屆滿，共收到1,955份問卷調查，當中有
52%支持維持現時碼頭設計的方案C，只進行少量改裝工程，造價需要
2.3億元。海濱事務委員會將於明日討論重置皇后碼頭。
諮詢發現逾半數人喜歡保留「原汁原味」的皇后碼頭；另有21%支持

在現有碼頭弧面屋頂前加上山牆銜接建築物的方案；而造價最貴、達
3.03億港元，拆除中環9號及10號碼頭現有的弧面屋頂，並由斜尖屋頂
取代的方案，僅16%人支持；更有6%意見表示3個方案都不支持。
另一諮詢重點是關於皇后碼頭昔日兩個側面登岸梯級的安排，當局提

出3個建議，讓市民作考慮。結果有46%市民支持將登岸梯級重置於地
面，並設計成座椅和供展示；31%支持以升高玻璃面覆蓋登岸梯級，並
加入座椅和花槽；12%支持以玻璃地面覆蓋登岸梯級。
土木工程拓展署亦收到1,058份書面意見，大部分希望在大會堂原址保

留皇后碼頭、要求延長諮詢期，及要求局方比較在原址重置及新方案的
造價。

議員倡政府股息補貼港鐵車費 52%問卷挺方案C重置「皇碼」

■勞聯成員
昨到立法會
請願，並將
請願信遞交
給潘兆平。

■■新列車將設有如新列車將設有如「「情情
侶座侶座」（」（圖左圖左））的獨立的獨立
雙座位雙座位。。 曾慶威曾慶威 攝攝

沙中線新列車特點


